

Y cuánto depende de Hassler

¿Desembarcar o quedarse en el gobierno? El dilema comunista frente al futuro de Jara y Cataldo

Los dos ministros PC son valorados como cartas potentes para el Congreso, aunque su permanencia en el Ejecutivo también es funcional para los intereses del partido, ya que lideran agendas que se posicionan en la primera línea de las demandas de la izquierda, como la reforma de pensiones y el proyecto que termina con el CAE.

David Tralma

La elección municipal del próximo 26-27 de octubre marcará un hito dentro del Partido Comunista (PC) y su participación dentro del gobierno del Presidente Gabriel Boric. En particular, el resultado de la contienda en Santiago, "la madre de todas las batallas", será decidor.

Y es que en caso de perder la alcaldía de dicha comuna, hoy al mando de Irací Hassler, el partido Comunista tendrá que resolver si su apuesta prioritaria será reforzar su elenco de candidatos de cara a las próximas parlamentarias del 2025, para posicionarse con un fuerte rol opositor ante la eventualidad de enfrentar a un gobierno de derecha.

Los protagonistas del dilema del PC son dos de los tres ministros comunistas que integran el gabinete de Boric: Jeannette Jara (Trabajo) y Nicolás Cataldo (Educación) que hasta hace unos meses se daban como cartas seguras para engrosar la lista de candidatos del partido en las próximas municipales, opción que los obligaría a renunciar al gobierno a fin de mes con el resto de las autoridades que competirán por un cupo parlamentario.

Ambos secretarios de Estado, entienden altos dirigentes del PC, son buenas cartas para enfrentar el desafío parlamentario. Sin embargo, su permanencia dentro de la gestión del Presidente Boric también es funcional para los intereses comunistas, ya que encabezan agendas que simbolizan las principales demandas de la izquierda -electorado al que apunta el PC- y que formaban parte central del programa de gobierno del Presidente Boric.

En el caso de Jeannette Jara, la ministra e integrante del comité político del Mandatario encabeza la tramitación de la reforma de pensiones, que enfrenta la dura oposición de la derecha y cuyo destino se podría complejizar si es que en marzo de 2025 se mantiene estancada.

Por el lado de Nicolás Cataldo, el ministro de Educación ha logrado capitalizar -coinciden los análisis de La Moneda- la presentación de la propuesta que termina con el Crédito con Aval del Estado (CAE) y que sea él quien encabece su discusión en el Congreso podría traer réditos para el PC.



► Los ministros Nicolás Cataldo (Educación) y Jeannette Jara (Trabajo).

Al PC también preocupa que la salida Jara y Cataldo, sumada a la ausencia legal de la ministra de la Segegob Camila Vallejo por su pre y post natal, se lea como el desembarco del PC del ejecutivo.

Además, en el PC aún no existe la certeza de que si Cataldo o Jara dejan el gabinete serían reemplazados por personeros comunistas. De hecho, si bien en el gobierno ven con buenos ojos que Cataldo esté capitalizando políticamente el fin del CAE, lo cierto es que en Palacio también observan con atención el alza del subsecretario Víctor Orellana (Educación Superior), a quien el Frente Amplio posiciona como recambio natural de Cataldo.

En las encuestas, la ministra Jara se ha consolidado como una de las autoridades con mayores índices de aprobación. Por ejemplo, en la tercera semana de septiembre, Cadem posicionó a la titular del Trabajo en el quinto lugar, con un 54% y solo por detrás de figuras como Jaime Pizarro (Deportes) o Carolina Arredondo (Culturas). Cataldo, en tanto, se ubicó en el noveno lugar entre los personeros del gobierno con mayor visibilidad, pasando de un

52% a un 56%.

¿Jara prescindible y Cataldo diputado? Hasta ahora la directiva del PC no le ha dado instrucciones de partido a los ministros Jara y Cataldo.

Las mismas fuentes de Vicuña Mackenna 31 dan cuenta de que el devenir político de Jara no se centraría, necesariamente, en una carrera parlamentaria, por lo que no sería necesario que la ministra del Trabajo renunciara antes del 15 de noviembre -fecha establecida para aquellas autoridades del Ejecutivo que quieran competir por un cupo en el Congreso-.

Esto porque hoy en el PC la ministra Jara se ha aspectado como una de las principales apuestas que el partido tendría de cara a una eventual primaria presidencial oficialista.

En la tienda que lidera Lautaro Carmona realzan principalmente que la secretaria de Estado haya logrado la aprobación del proyecto de ley que rebaja el horario laboral semanal a 40 horas y del aumento del sueldo mínimo.

Este escenario le permitiría a Jara una última apuesta para tramitar la reforma al siste-

ma de pensiones en los primeros meses del 2025. Posterior a esa fecha, dicen en el gobierno, la iniciativa del gobierno se estancará más, ya que se espera que la derecha endurezca el tono ad portas de la elección presidencial.

Al mismo tiempo, que Jara se mantenga en el gabinete es funcional a uno de los diseños que se han revisado en Palacio para el reemplazo temporal de Vallejo en las vocerías del gobierno. Dicha estrategia da cuenta de que Jara ejerza como "biministra", un modelo que ya han usado en el Ejecutivo cuando la ministra de la Segegob ha debido ausentarse.

Además, de quedarse en el gobierno, el PC descartaría una de sus cartas para la sucesión de Karol Cariola en la diputación del distrito 9, que incluye a Conchalí, comuna en la que Jara fue candidata a alcaldesa en el pasado. Se trata de otro dilema que deberán enfrentar los comunistas, ya que la hoy presidenta de la Cámara de Diputados contempla competir en 2025 por un cupo en el Senado, por la región de Valparaíso.

En ese escenario también aparece Nicolás Cataldo, a quien un sector del PC ve como buena opción para el reemplazo de Cariola en el distrito 9. Sin embargo, esa idea enfrenta otro problema.

Hoy Recoleta también integra el distrito 9 y la comuna se ha configurado como un bastión del "jaduismo". De hecho, en vista de que Daniel Jadue va de salida en dicha comuna, hay quienes han impulsado la idea de que el exalcalde se transforme en contendor por el cupo que dejará Cariola.

Sin ir más lejos, dentro del PC aún recuerdan cuando la comisión política de la colectividad fue a Conchalí a ungir como candidata a alcaldesa a Grace Arcos. En esa ocasión participaron, entre otros, Lautaro Carmona, Bárbara Figueroa, Daniela Serrano, Daniel Jadue y Karol Cariola.

Durante esa jornada, las bases militantes impulsaron a Jadue a asumir el desafío de competir por la Cámara llenando el cupo de Cariola.

Esta discusión aún no ha llegado a la comisión política del PC, espacio de toma de decisiones, ya que hoy están enfocados en las elecciones que inician en 10 días más. Sin embargo, entienden que allí tendrán que enfrentar todos sus dilemas. ●